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P4 本港
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肯定勞動者的貢獻
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日前，工聯會邀請內地四位
來自工程、汽車、電信和陶
瓷行業的全國勞動模範來港
交流，筆者亦有出席相關座
談會，與四位勞動模範就勞動

精神等作討論。而筆者在上周立
法會會議，也發言支持工聯會的陳穎欣
議員所提出的「設立香港勞動模範評選
機制」議案。雖然「勞動模範」的概念
在本港仍比較新鮮，但勞動模範的評選
制度在內地已實行多年，對不同行業中
技藝高超、工作成就卓越和擁有高尚品
格的優秀勞動者予以嘉許。

雖然概念陌生，但勞動模範並非遠
在天邊，可能就在眼前。筆者數年前在
北京參加工會交流期間，曾與一位在天
安門廣場從事清潔工作的勞動模範交
流。她每天辛勤工作，除了保持景點環
境衞生，還會熱情地與遊客打招呼，讓
遊客的旅遊體驗更好。其敬業樂業，值
得敬佩。

其實，本港一直有表揚優秀勞動者
的做法，但主要局限在工會、企業內部
或行業的層面，其規模和影響力有限。
筆者認為，特區政府也可考慮設立勞動
模範評選機制。行政長官在今年政府舉
辦的勞動節酒會上，感謝打工仔女辛勤
工作，推動社會繁榮進步。若設立勞動
模範制度，正好能肯定打工仔女對於社
會的貢獻。此外，評選勞動模範亦有助
打破「工字不出頭」等觀念，並可配合
當局發展職專教育的目標，讓社會重視
職專人才，鼓勵年輕人成為職專人才，
貢獻國家和香港的未來發展。

需要強調的是，倘若特區政府設立
了勞動模範評選機制，亦不要忘記完善
對勞動者權益的保障。因為即使工人獲
獎無數，如果其工資連基本生活開支都
應付不了，那工人該高興還是該流淚
呢？所以筆者亦希望，政府能夠適時檢
視有關勞工保障的法例，讓勞動者既有
面子，也能過上好日子。

■勞工處昨日在灣仔修頓場館舉辦招聘會。

勞處招聘會供3800空缺 零售飲食求才若渴

炒散盛行流失高
僱主加花紅搶人

勞工處昨起一連兩天在灣仔修頓場館1樓
舉辦招聘會，吸引不少市民前來查詢，

盼能覓得一份薪高糧準的工作。今次招聘會
參與行業包括物業管理、酒店、科研製藥、
健康食品等，總共有31間公司參與，合共提
供超過3,800個職位空缺。不少僱主表示，
隨着零售、飲食及旅遊業逐漸興旺，許多公
司密鑼緊鼓聘請人手，都利用完善福利、雙
糧以及在職培訓等的措施，吸引不同年紀的
人才，帶動行業。
威信服務有限公司負責人張先生表示，

近年物業管理員及保安員流失量急增，公司
內接近六成員工選擇「炒散」，尤其是年輕
僱員，做全職的員工佔少數，主要原因是年

輕人嫌工作時間接近12小時太長。他呼籲政
府提供適當的學習教育給予年輕人，活學活
用，為日後有心有力加入物業管理及保安行
業作出貢獻，並希望政府推出鼓勵市民做全
職的措施。
香港旅遊業正在復甦，但酒店業反映從

業員流失情況嚴重。龍堡國際賓館負責人林
小姐表示，暑假是旅遊業、飲食業、零售業
的旺季，一旦來不及聘請足夠人手，對於前
線工作者也會增添不少的壓力。為吸引更多
「新血」加盟，公司已提升員工待遇，例如
提供清晨或夜班的交通津貼，及獎賞性（即
1.5個月）花紅等福利吸納人才。

打工仔愛兼職 抽空再培訓增值

愈來愈多嚮往自由的年輕人選擇從事兼
職或自由工作，昨入場求職的鄧女士看中幾
份飲食業的職位，有意提交簡歷應徵，她分
享自己過往大多從事兼職工作。鄧女士早段
時間趁還沒有新工作，在僱員再培訓局考取
甜品製作員的相關證書。她說日後不排除轉
做全職，但還想報讀更多課程增值自己，故
希望再培訓局等方面的相關課程能彈性編
排，方便全職人士工餘可上課考證。

「炒散」文化持續在勞動市場流行，在勞工處昨日舉辦的招聘會上，不少僱
主透露年輕打工仔嚮往自由，不太喜歡佔用太長時間的長工，更有物業管理及保
安公司超過六成員工以散工形式工作，多數為年輕僱員。由於散工制下員工流動
性大，流失率高企，有僱主更提供1.5個月年終花紅、優厚福利吸引「新血」。 聯招改選 體育運動科「爭崩頭」

2024年度大學聯招（JUPAS）首輪課
程改選於前日（29日）深夜結束，各參與大
學昨日陸續公布學生改選後的統計結果。
受近月特區政府積極舉辦各項大型體育文
化盛事，以及香港運動員近年在國家、亞
洲以至世界賽事屢創佳績所感染，體育運
動類科目成為今年文憑試（DSE）考生在升
學選科的大熱，根據八所資助大學回覆，
全港聯招入學競爭最激烈的五個學士學位
課程，有四個是與體育運動相關，平均多
達35至43人爭奪一學額。
以聯招首三志願（Band A）計算，今年

競爭最激烈的課程為香港教育大學歷史教
育課程，其提供學額只有10個相對較少，
平均42.9人爭一學位。

教大體育42人爭一席

緊隨其後的4個「爭崩頭」課程，全
與體育運動學科相關，包括教大體育教育
課程有1,109人爭26個學額，平均42.5人
爭一位，香港中文大學健康與體育運動科
學亦有687人爭17個學額。教大運動科學
及教練課程及香港浸會大學體育及康樂管
理課程，分別約有38人及35人爭一位。
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